

Messe du mardi 28 mai 2019

Mardi de la 6^e semaine de Pâques

→ Paul et Silas sont en Macédoine, dans la cité romaine de Philippe ; ils viennent de baptiser Lydia, qui se fait baptiser avec toute sa maison et les propose de s'installer chez elle

Première lecture (Ac 16, 22-34)

« Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et toute ta maison »

→ Le texte de ce jour omet plusieurs versets du chap 16 ; je les ai ajoutés [entre crochets] pour bien comprendre le récit de Luc

¹⁶Comme nous allions au lieu de prière, voilà que vint à notre rencontre une jeune servante qui était possédée par un esprit de divination ; elle rapportait de gros bénéfices à ses maîtres par ses oracles.

→ Le don de divination que possède cette jeune servante n'est pas un charisme venant de l'Esprit Saint mais un moyen utilisé par le démon pour la posséder

¹⁷Elle se mit à nous suivre, Paul et nous, et elle criait : « Ces hommes sont des serviteurs du Dieu Très-Haut ; ils vous annoncent le chemin du salut. »

→ Ce que crie la servante est vérité, mais Paul sait par l'Esprit Saint que son don ne vient pas de Lui, don n'est pas sain, pas orienté vers le Bien

¹⁸Elle faisait cela depuis plusieurs jours quand Paul, excédé, se retourna et dit à l'esprit : « Au nom de Jésus Christ, je te l'ordonne : Sors ! » Et à l'instant même il sortit.

→ C'est Paul, animé par l'Esprit, qui doit convaincre, qu'on doit écouter et suivre, pas cette jeune fille possédée par le Malin

¹⁹Les maîtres, voyant s'en aller l'espoir de leurs bénéfices, se saisirent de Paul et de Silas et les traînèrent sur la place publique auprès des autorités.

²⁰Puis, ils les firent comparaître devant les magistrats en disant : « Ces gens troublent notre cité : ils sont Juifs,

→ Paul a libéré cette jeune fille du démon qui lui donnait ce pouvoir ; ceux qui l'exploitaient en vendant ses oracles, furieux, vont se venger

²¹et ils prônent des coutumes que nous n'avons pas le droit d'accepter ni de pratiquer, nous qui sommes citoyens romains. »]

→ Ils invoquent le droit romain...

→ Cette plainte devant le magistrat déchaîne la foule

²²Alors, la foule se déchaîna contre Paul et Silas.

Les magistrats ordonnèrent de leur arracher les vêtements pour leur donner la bastonnade

→ Dêvêtus, bastonnés, roués de coups, jetés en prison les pieds coincés... Le droit romain ne prévoit-il pas la possibilité à l'accusé de se défendre ?

²³Après les avoir roués de coups, on les jeta en prison, en donnant au geôlier la consigne de les surveiller de près.

²⁴Pour appliquer cette consigne, il les mit tout au fond de la prison, avec les pieds coincés dans des blocs de bois.

→ La louange de Paul et Silas va débloquent une force incroyable

²⁵Vers le milieu de la nuit, Paul et Silas priaient et chantaient les louanges de Dieu, et les autres détenus les écoutaient.

→ ...et toucher au cœur les autres détenus !

²⁶Tout à coup, il y eut un violent tremblement de terre, qui secoua les fondations de la prison :

à l'instant même, toutes les portes s'ouvrirent, et les liens de tous les détenus se détachèrent.

→ Bien que libres, les autres détenus restent là avec Paul et Silas

²⁷Le geôlier, tiré de son sommeil, vit que les portes de la prison étaient ouvertes ; croyant que les détenus s'étaient évadés, il dégaina son épée et il était sur le point de se donner la mort.

²⁸Mais Paul se mit à crier d'une voix forte : « Ne va pas te faire de mal, nous sommes tous là. »

²⁹Ayant réclamé de la lumière, le geôlier se précipita et, tout tremblant, se jeta aux pieds de Paul et de Silas.

³⁰Puis il les emmena dehors et leur demanda : « Que dois-je faire pour être sauvé, mes seigneurs ? »

→ Le geôlier aussi a été touché au cœur !

³¹Ils lui répondirent : « Crois au Seigneur Jésus, et tu seras sauvé, toi et toute ta maison. »

→ ...et Paul ne tarde pas à le baptiser !

³²Ils lui annoncèrent la parole du Seigneur, ainsi qu'à tous ceux qui vivaient dans sa maison.

³³À l'heure même, en pleine nuit, le geôlier les emmena pour laver leurs plaies.
Aussitôt, il reçut le baptême avec tous les siens.

→ Joie immédiate du geôlier baptisé !

³⁴Puis il fit monter chez lui Paul et Silas, il fit préparer la table
et, avec toute sa maison, il laissa déborder sa joie de croire en Dieu.

[³⁵Quand il fit jour, les magistrats envoyèrent leurs gardes dire au geôlier : « Relâche ces gens ! »

³⁶Le geôlier rapporta ces paroles à Paul : « Les magistrats ont envoyé dire de vous relâcher.
Sortez donc maintenant et partez en paix. »

³⁷Mais Paul dit aux gardes : « Ils nous ont fait flageller en public sans jugement,
alors que nous sommes citoyens romains, ils nous ont jetés en prison ;
et maintenant, c'est à la dérobée qu'ils nous expulsent !

→ Paul place les magistrats
devant leurs responsabilités :
ils doivent par leur métier
respecter le droit romain !

Il n'en est pas question : qu'ils viennent eux-mêmes nous faire sortir ! »

³⁸Les gardes rapportèrent ces paroles aux magistrats.

Ceux-ci furent pris de peur en apprenant que c'étaient des Romains.

³⁹Ils vinrent donc les apaiser ; ils les firent sortir en leur demandant de quitter la ville.

⁴⁰Une fois sortis de la prison, Paul et Silas entrèrent chez Lydie ;
ils virent les frères et les réconfortèrent, puis ils partirent.

→ Paul et Silas n'ont pas le temps de
beaucoup profiter de l'hospitalité de Lydie,
mais ils ont créé à Philippe une
communauté de 2 maisonnées baptisées !

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 137 (138), 1-2a, 2bc- 3, 7c- 8
R/ Ta main droite me sauve, Seigneur

De tout mon cœur, Seigneur, je Te rends grâce :

Tu as entendu les paroles de ma bouche.

→ Dieu qui est Amour et Vérité écoute
mes paroles et les prend au sérieux

Je Te chante en présence des anges,
vers Ton temple sacré, je me prosterne.

Je rends grâce à Ton Nom pour Ton amour et Ta vérité,
car Tu élèves, au-dessus de tout, Ton Nom et Ta parole.

Le jour où Tu répondis à mon appel,
Tu fis grandir en mon âme la force.

→ Si je T'appelle pour une grâce à Te
demander, Toi aussi Tu peux m'appeler

Ta droite me rend vainqueur.
Le Seigneur fait tout pour moi !

→ Tu me demandes une grâce ? Je te
la donne, mais je te donne une mission

Seigneur, éternel est Ton amour :
n'arrête pas l'œuvre de Tes mains.

→ Car Tu n'arrêtes pas Ton œuvre
quand Tu t'intéresses à moi Ton enfant

→ Mais je sais que Tu agis par amour
et que Tu me donnes la force qu'il faut

Acclamation (cf. Jn 16, 7.13)

Alléluia. Alléluia.

Je vous enverrai l'Esprit de vérité, dit le Seigneur ;

Il vous conduira dans la vérité toute entière.

Alléluia.

→ Comme Paul face aux magistrats de la cité romaine de Philippes,
l'Esprit peut très bien me mettre en vérité devant mes responsabilités
de baptisé comblé de beaucoup de dons et charismes du Seigneur !

Évangile (Jn 16, 5-11)

« Si je ne m'en vais pas, le Défenseur ne viendra pas à vous »

⁵ Je m'en vais maintenant auprès de Celui qui m'a envoyé, et aucun de vous ne me demande : "Où vas-tu ?"

⁶ Mais, parce que je vous dis cela, la tristesse remplit votre cœur.

⁷ Pourtant, je vous dis la vérité : il vaut mieux pour vous que je m'en aille, car, si je ne m'en vais pas, le Défenseur ne viendra pas à vous ; mais si je pars, je vous l'enverrai.

⁸ Quand Il viendra, il établira la culpabilité du monde en matière de péché, de justice et de jugement.

⁹ En matière de péché, puisqu'on ne croit pas en moi.

¹⁰ En matière de justice, puisque je m'en vais auprès du Père, et que vous ne me verrez plus.

¹¹ En matière de jugement, puisque déjà le prince de ce monde est jugé.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Mais Son Père L'attend, et c'est donc d'en Haut qu'Il nous envoie l'Esprit Saint

→ Jésus avait déjà soufflé sur Ses disciples en leur disant "Recevez l'Esprit Saint"

→ "Établir la culpabilité du monde"...
Le Défenseur va devenir accusateur ?

→ En réalité, Il veut nous éclairer sur nos responsabilités pour nous éviter de pécher

→ Cf Job 10,2 : "Ne me condamne pas, fais-moi connaître Tes griefs contre moi"

→ Le Père attend de moi que je croie en Jésus qui est au Ciel, et renonce au démon

→ Le Nouveau Testament nous dit bien de nous méfier de l'esprit du monde

→ À moi de choisir clairement Jésus que je ne vois pas et non pas le monde que je vois

Commentaire Évangile au Quotidien

Bienheureux John Henry Newman (1801-1890), cardinal, théologien, fondateur en Angleterre

« Si je ne m'en vais pas, le Paraclet, le Défenseur, ne viendra pas à vous, mais si je pars, je vous l'enverrai »

Mon Dieu, éternel Paraclet, je T'adore, Lumière et Vie. Tu aurais pu te contenter de m'envoyer du dehors de bonnes pensées, la grâce qui les inspire et les accomplit ; Tu aurais pu me conduire ainsi dans la vie, me purifiant seulement par ton action tout intérieure au moment de mon passage dans l'autre monde.

Mais, dans Ta compassion infinie, Tu es entré dans mon âme, dès le commencement, Tu en as pris possession, Tu en as fait Ton temple. Par ta grâce, Tu habites en moi d'une manière ineffable, Tu m'unis à toi et à toute l'assemblée des anges et des saints. Plus encore, Tu es personnellement présent en moi, non seulement par Ta grâce, mais par Ton être même, comme si, tout en gardant ma personnalité, j'étais en quelque sorte absorbé en Toi, dès cette vie.

Et comme Tu as pris possession de mon corps lui-même dans sa faiblesse, il est donc aussi Ton temple (1Co 6,19). Vérité étonnante et redoutable ! Ô mon Dieu, je le crois, je le sais !

Puis-je pécher quand Tu es si intimement avec moi ? Puis-je oublier qui est avec moi, qui est en moi ? Puis-je chasser l'hôte divin par ce qu'il abhorre plus que tout, la seule chose au monde entier qui l'offense, la seule réalité qui ne soit pas sienne ? ... Mon Dieu, j'ai une double sécurité contre le péché : d'abord, la crainte d'une telle profanation, en Ta présence, de tout ce que Tu es en moi ; et ensuite, la confiance que cette présence même me gardera du mal... Dans les épreuves et la tentation, je T'appellerai... Grâce à Toi-même, je ne t'abandonnerai jamais.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Au seuil de Sa Pâque vers le Père, Jésus prépare Ses disciples au mystère central de la foi que les disciples de tous les temps auront tant de mal à comprendre et à vivre à sa suite, car ce passage se réalise « par Sa mort sur la Croix, par Sa résurrection et Sa venue dans la gloire » : autant de réalités qui ne sont ni évidentes, ni immédiatement accessibles aux humains que nous sommes, si facilement noyés dans la tristesse et le doute.

Aussi Jésus associe-t-Il l'annonce de Son départ à la promesse de l'envoi de l'Esprit Saint, le Défenseur contre ce doute et cette tristesse de l'absence sensible de Jésus. Où trouver le réconfort de ce Défenseur, sinon dans le fond de notre cœur où nous pouvons L'écouter dans le silence de la prière ? Là Il assure notre foi en Jésus ressuscité qui nous parle, là Il murmure en nous le Nom du Père.

« Vous avez reçu un Esprit qui fait de vous des fils ; et c'est en Lui que nous crions : "Abba !" c'est-à-dire Père ! ... L'Esprit Saint vient au secours de notre faiblesse... Il intercède pour nous par des gémissements inexprimables » (Rm 8, 15.26-27). Le témoignage de Paul qui, comme nous, n'a pas connu le Christ « selon la chair » peut affermir notre foi et notre témoignage.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Sœur Bénédicte de La Croix, cistercienne

Défenseur central

Jésus remonte vers le Père mais Il n'abandonne pas ceux qui Lui ont été confiés. À Ses disciples Il promet d'envoyer un « Défenseur ».

Non seulement l'Esprit nous permet d'intérioriser le mystère du Christ, mais Il nous aide aussi à discerner les multiples obstacles qui s'opposent au triomphe de la vie en nous et autour de nous.

N'hésitons pas à invoquer le Souffle de vérité lorsque le brouillard nous submerge et que nous risquons d'être déboussolés !

Invitation

Je prie une dizaine de chapelet pour l'Église et pour tous ceux qui en ce moment endurent des multiples souffrances.